

# PERÚ - Gripe porcina y la mercantilización de la salud pública en el mundo

Milagros del Rosario

Miércoles 6 de mayo de 2009, puesto en línea por [Barómetro Internacional](#)

Considero que hay una exagerada alarma a través de la OMS que está generando en torno a este tema, verdaderos cuadros de pánico en países de nuestra región, y que para sumar al deplorable panorama de Salud Pública que ostentamos en el Perú, se evidencia también una preocupante ausencia de estrategias para afrontar con la misma velocidad y eficiencia otros problemas de Salud, tan relevantes y urgentes como: TBC, Desnutrición crónica, muertes por accidentes de tránsito, las EDAs e IRAs, etc.

La nueva epidemia de influenza porcina o A/H1N1 que "amenaza" con expandirse a más regiones del mundo, no es un fenómeno aislado. Es parte de una crisis generalizada con oscuros y subalternos intereses. Un ejemplo del que debemos aprender es el surgimiento de la gripe aviar. Ver por ejemplo el informe de GRAIN que ilustra cómo la industria avícola creó la [gripe aviar](#). Sin embargo, las respuestas oficiales ante la crisis actual, parecen ignorar las causas reales y más contundentes que están conllevando a suspicacias naturales y controversia en torno al exagerado alarmismo generado en torno a esta enfermedad.

Considero al igual que muchos que esto es parte de la crisis estructural, y tiene sus raíces en el sistema de monopolio de fármacos y también en la manipulación genética que ha trastocado el ADN de la célula del virus de la influenza. Más que enviar cepas del virus para su secuenciación genómica, muchos laboratorios de los cuales se ha enriquecido con la privatización de la investigación y de sus resultados, lo que se necesita es entender que este fenómeno se va a seguir repitiendo mientras prosigan las condiciones paupérrimas tan deficitarias de medidas sanitarias, y especialmente las de pobreza extrema que asolan nuestros pueblos.

Tener en cuenta que en una epidemia declarada, son las transnacionales las que más lucran: las empresas biotecnológicas y farmacéuticas que monopolizan las vacunas y los antivirales. Esto conlleva a hacernos una pregunta: El gobierno Peruano está capacitado para conseguir la dosis de antígenos para atacar esta nueva cepa de influenza porcina? y especialmente, sabemos a qué costo? Lo dudamos, sino observemos las titubeantes declaraciones del responsable de la cartera de Salud como el Dr. Oscar Ugarte, cuando al ser abordado expresó: SI...pero No.

Los bioquímicos conocemos que los únicos antivirales que aún tienen acción contra el nuevo virus están patentados en la mayor parte del mundo y son propiedad de dos grandes empresas farmacéuticas: Zanamivir, con nombre comercial "Relenza", comercializado por GlaxoSmithKline, y Oseltamivir, cuya marca comercial es "Tamiflu", patentado por Lab. Roche. Tanto Lab. Glaxo y Roche son la segunda y cuarta empresas farmacéuticas a escala mundial y las epidemias son sus mejores oportunidades de negocio y de ganancias.

Como contingencias expresan que tenemos 5,300 vacunas para influenza (entre MINSA Y ESSALUD), y se estiman unos 67,000 tratamientos en caso que realmente se declare la emergencia (tremendo negocio!). Cuando existen enfermedades que realmente necesitan de toda esta movilización y gestión de recursos logísticos envidiables. En el caso de la gripe aviar, todas ellas obtuvieron cientos o miles de millones de dólares de ganancias. Con el anuncio de esta epidemia en México, las acciones de Roche subieron 4 por ciento y las de Glaxo 6 por ciento, y esto es sólo el comienzo.

Lab. Baxter, otra farmacéutica global tuvo un "accidente" en su fábrica en Austria, en Febrero de este

año. Envío un producto contra la gripe a Alemania, Eslovenia y la República Checa, contaminado con virus de gripe aviar. Según la empresa, fueron “errores humanos y problemas en el proceso,” del cual no puede dar detalles porque tendría que revelar procesos patentados. Aquí en el Perú hasta el día de hoy no hay afortunadamente ningún caso reportado.

Por lo tanto, hay que ser claros en expresar que no sólo necesitamos enfrentar la epidemia de la influenza y la mercantilización de nuestra precaria salud ; sino la otra pandemia instaurada hace años en nuestro País : la corrupción y la del lucro.

---

**Dra. Milagros del Rosario** es Especialista en Salud Pública y Gestión Médica de SS.

Docente Facultad de Salud UPCH-UPSP

milagrosdelrosario.ancash chez gmail.com